

Porqué involucrarse y participar en planeación territorial

Por: Clara Stella Juliao Vargas Directora Centro de Transformación Social. (FCHS - UNIMINUTO S.P)

Si partimos de reconocer que la preocupación central de una democracia consiste en garantizar que todos los miembros de la sociedad tengan una posibilidad real de participar en las decisiones colectivas, nos queda fácil entender que hay muchos asuntos en los cuales es posible, y conveniente, escuchar la voz de los ciudadanos.

La democracia participativa implica dar a conocer nuestras opiniones y propuestas, presionar para que sean adoptadas, opinar sobre asuntos públicos, velar por el cumplimiento de las normas y aportar a la toma de decisiones que nos afectan a todos; en esa medida la participación debe ser argumentativa y en todo sentido contribuir a la construcción de alternativas y soluciones, al hacerlas realidad a través de los diversos mecanismos de participación.

La planeación social en Colombia se basa en un instrumento fundamental de gestión pública que conocemos como planes de desarrollo a nivel local, distrital, regional o nacional y lógicamente lo que conocemos como ordenamiento y desarrollo territorial. En ese proceso pareciera distante para nosotros desde nuestro barrio, participar en el cambio y transformación del país y plantear desde nuestros sectores y grupos poblacionales y territoriales, nuestros sueños colectivos y muestras visiones del desarrollo, pero debemos recordar que cualquier propuesta aunque sea a nivel barrial debe garantizar ser incluyente y contemplar la justicia social.

Con la creación de un Sistema Nacional de Planeación se constituye el principal escenario para que organizaciones de

la sociedad civil, como nuestro proyecto "Gestión Asociada Barrio Minuto de Dios" puedan participar en la construcción colectiva de las políticas públicas y el plan de ordenamiento territorial, en el entendido, que el desarrollo territorial es un proceso de construcción social del entorno, a partir de sus características particulares y las iniciativas individuales y colectivas de los diferentes actores que habitan, operan, trabajan e interactúan en un territorio como nuestro barrio, la UPZ, la localidad o el municipio.

Proceso de Políticas Públicas



¿En qué parte del proceso se participa?

Solo participando podemos garantizar el paso de la democracia representativa a la democracia participativa. Solo participando y aportando nuestras opiniones y propuestas podemos lograr que nuestro barrio sea tenido en cuenta al momento de planear y tomar decisiones que lo afecten y nos afecten.

ASOCIÉMONOS CON LA GESTIÓN

EL ADETRON Y EL AFUERA DEL BARRIO MINUTO DE DIOS

Por: Héctor Poggiése, FLACSO Argentina.

El 29 de septiembre, en el Seminario Internacional Planeación Participativa y Territorial en América Latina y Colombia, realizado en la Universidad Santo Tomás de Aquino, uno de los casos presentados fue el proyecto de Gestión Asociada barrio Minuto de Dios. Ya antes, con idea de hacerlo conocer y diseminar posibles reproducciones en otros lares, habían sido presentadas las acciones adelantadas en el marco del proyecto, por ejemplo en un evento de investigación en Nueva York se mostraron los resultados del proyecto de Investigación Hitos y Transformaciones Sociales barrio Minuto de Dios, y en el

VI Congreso de Pacto Global en Bogotá, se dio a conocer la experiencia de los dos años del proyecto y sus logros y posibilidades de aprendizaje. Fue la segunda vez sí, en el ámbito de Bogotá, oportunidad en la que concitó mucho interés en los asistentes y recogió comentarios de académicos presentes asignándole el valor de ser el único de ese tipo en Colombia.

Es sin duda, una experiencia innovadora en el campo de la planeación que merece ser conocida por un público amplio y por las organizaciones sociales, así como apoyada y



protegida por organismos estatales y universitarios, en tanto que es una contribución instalada en el campo de la ampliación de la democracia, un ejercicio anticipado de democracia participativa y también un mecanismo de reducción de conflictos, porque pone en contacto a múltiples actores para elaborar -en conjunto- soluciones a los problemas de la vida cotidiana y de alternativas para el desarrollo, minimiza los obstáculos que suelen acompañar y dificultar las políticas y proyectos que se realizan sin consulta y participación de la ciudadanía.

Para esos fines, ampliación democrática y tejido socio-institucional anticonflictos, el proyecto está utilizando dos de las Metodologías PPGA¹ (Planificación Participativa y Gestión Asociada).

La primera, “planificación participativa para escenarios formalizados de planificación gestión”, por la cual a través de talleres de planificación conjunta, se llega a la elaboración de un mapa decisional² que permite la definición de estrategias y acciones. Ahora, en octubre de 2016, se ha realizado una actualización completa del primer mapa, que fue elaborado en abril de 2014, aunque se registraron agregaciones parciales en el tiempo intermedio, imprescindibles para ajustar la acción sobre nuevos procesos problemáticos. Tal es el caso de la venta ambulante, aún pendiente, de la movilidad vehicular y parqueo de autos y motos, sobre la que ha habido muchos avances positivos que liberaron espacio público en la zona más congestionada del barrio. Junto con otros logros que constituyen resultados tangibles.

La segunda, “gestión asociada (GA) para implementación estratégica y/o gestión intersectorial de la complejidad y/o gestión de redes”, que permite la sistematización del funcionamiento del colectivo formado por la JAC, grupos comunitarios o vecinos a título personal, la UNIMINUTO y la alcaldía local. El sistema puesto a andar lleva más de dos años continuos de plenarios mensuales, grupos de trabajo eventuales para tareas que se acuerdan y las actas que registran lo producido en los plenarios, actas que son accesibles por cualquiera que se interese en conocer, revisar, controlar su funcionamiento total. La creación y vida activa de un colectivo mixto (comunidad/universidad/gobierno local) es otro resultado tangible.

Bien, estos dos años y pico de actuación sirvieron para avanzar con paso firme sobre una problemática que aturde a la convivencia socio urbana en el barrio: memoria, identidad, reglas de convivencia, espacio público, información, unificación de las acciones universitarias sobre el barrio, movilidad y circulación vehicular. Pero, aun pudiendo intervenir sobre ciertos aspectos, eso no significa que están controlados los procesos de transformación urbana

que los producen y los agravan o crean nuevos problemas. Se trata nada menos de entender que la relación barrio-universidad no está aislada de la relación ciudad-barrio. Sólo para ejemplificar, las mejoras en señalamiento y semáforos (con reductores que se colocarán) aumenta la protección de los pedestres pero no reduce el ingreso de vehículos que utilizan el barrio como escape de los trancones de la calle 80, sobre los que, en apariencia, poco se puede hacer y nadie asegura que no serán más intensos. Y el barrio es como una isla a la que se arriba por una única entrada, la cra. 73 A (Av. Cristo Rey), por la que ingresan los que vienen atraídos por la configuración que ha tomado el barrio como centro de servicios de escala zonal y, también, por los que apenas lo usan para acortar su camino a otros destinos. Otro ejemplo, la universidad tiende a crecer y eso demanda lotes (que no hay) o casas del barrio que cambian de uso, generando un desequilibrio entre residencia y universidad, situación que no puede ser desatendida y que demanda un esfuerzo de creatividad: ¿aumentar los indicadores de construcción de los predios de la UNIMINUTO y/o transformar en uso habitacional alguno de sus sitios? ¿localizar en el contexto inmediato adyacente localizaciones de la universidad? Habrá que encontrar una solución discutiendo y diseñando un plan urbano que produzca una reglamentación urbanística especial para el barrio, a fin de garantizar el mantenimiento de la ecuación de ser “un barrio con universidad”.

Hay una escala que el proyecto comienza a abordar ahora y es la naturaleza y conformación urbana que hoy tiene el barrio, centro de atracción (universidad, religiosidad, residencia, circulación, comercio) que debe ser reconocida y aceptada por los actores de adentro y de afuera, de modo que pueda superar el ser una isla o rincón en su comunicación vial con la ciudad y mantener el equilibrio y convivencia residencia-universidad, sin renunciar a continuar atrayendo a un público extra barrio que concurre por esa combinación socio urbana peculiar.

En torno a esa idea central, salvar la peculiaridad del barrio sin postergarlo ni impedirle su desarrollo y modernización, es que en el presente la GABMD (Gestión Asociada Barrio Minuto de Dios) se propone abordar la escala zona-ciudad y el papel del barrio en ella, con una nueva estrategia recientemente alumbrada, así resumida:

- conciencia del valor del cambio urbano producido;
- expansión de la universidad combinada con cuidado de lo residencial;
- plan urbano que defina, regule y proteja la peculiaridad histórica, identitaria y urbana del Minuto de Dios.

1. La familia de metodologías PPGA es elaborada, experimentada y diseminada por FLACSO y otras redes.

2. Se lo denomina MIPP, modelo integrado de procesamiento problemático.

¿QUÉ HA PASADO?

LA CASA EN EL MUSEO

Por: Gustavo A. Ortiz Serrano, DIRECTOR MAC

La comunidad del barrio El Minuto de Dios se construyó como resultado del fortalecimiento de los lazos solidarios entre sus habitantes, la cultura aquí es un pilar del desarrollo social que permite el acceso, disfrute y reflexión sobre los procesos del arte contemporáneo.

Con motivo de los 50 años de fundación del Barrio Minuto de Dios, en el 2008 recopilamos y exhibimos un conjunto de fotografías de las familias fundadoras que estaban en el archivo de la Corporación Minuto de Dios. En una de las reuniones con la comunidad que organizamos para esta



celebración surgió la idea de llevar periódicamente una obra de la colección a los hogares del barrio, con lo cuál iniciamos el programa “ARTE EN CASA” que ha visitado 35 familias con una asistencia de mas de 250 personas.

DE HABITANTE A REPORTERO

Exposición de resultados de la investigación: “Hitos y transformaciones sociales en el Barrio Minuto de Dios: Imaginarios y representaciones sociales de sus habitantes”

Por: Luis Carlos Solano (Profesional en Proyectos Senior del Centro de Transformación Social)

El pasado 15 de octubre, se realizó en la Plaza de Banderas la exposición de la investigación “Hitos y transformaciones sociales en el Barrio Minuto de Dios: Imaginarios y representaciones sociales de sus habitantes”, en donde se presentaron los resultados del trabajo realizado por habitantes del barrio Minuto de Dios y docentes de UNIMINUTO, en cabeza del Centro de Transformación Social, de la facultad de Ciencias Humanas y Sociales.

La exhibición presentó los hallazgos respecto a los imaginarios y las representaciones de la población del barrio frente al proceso de cambio vivido en el territorio a lo largo del tiempo, a la luz de la información, sentires y vivencias compartidas por los participantes durante el proceso. Este trabajo investigativo se desarrolló por medio de la “Investigación Social Participativa” (ISP), dado que este tipo de investigación respeta los puntos de vista de la población frente a su realidad, problemas y sentires.

Durante la muestra, muchos vecinos participaron mediante el reconocimiento e identificación de las familias originarias, escribiendo los apellidos en cada una de las casas que habitaron o habitan, según el sector. Adicional a ello, compartieron sus historias personales y familiares durante los periodos de construcción y fundación del barrio Minuto de Dios, permitiendo alimentar aún más los resultados de la investigación.

Recorrido del Secretario de Movilidad de Bogotá, Juan Pablo Bocarejo, por el barrio Minuto de Dios.

Por: Luis Carlos Solano (Profesional en Proyectos Senior del Centro de Transformación Social)

El barrio Minuto de Dios, gracias al trabajo conjunto que se ha venido realizando en los últimos años, se ha convertido en un referente distrital de organización y mejora continua, por ello, el pasado martes primero de noviembre, el Secretario de Movilidad de Bogotá, Juan Pablo Bocarejo, visitó el barrio y conoció los avances que en materia de movilidad se han tenido.

En horas de la mañana, el doctor Bocarejo junto a su equipo de trabajo, caminó por el barrio visitando las

En cada casa quisimos conocer que objeto tenía un significado especial para la familia, ya fuera porque lo recibieron de herencia, lo adquirieron con mucho esfuerzo o les fue regalado por una persona o les traía un recuerdo que marcó sus vidas; el objetivo era hacerlos conscientes de los valores patrimoniales en sus hogares.

LA CASA EN EL MUSEO es el complemento del proyecto ARTE EN CASA donde sus beneficiarios comparten en el ámbito del museo su relación con los objetos que transmiten historias y significados; es una curaduría comunitaria que exalta los valores de los habitantes del Barrio Minuto de Dios y establece nuevos niveles de diálogo entre un museo y una comunidad, que se adelantaron a la historia al dar un significado social a la cultura durante los 50 años de existencia del Museo de Arte Contemporáneo de Bogotá.

De igual forma, se realizó la explosión fotográfica del proyecto “Foto al Barrio”, de la facultad de Ciencias de la Comunicación, en donde se busca capturar la vida cotidiana de los habitantes del barrio de una forma artística, que transmita la esencia única que solo el Minuto de Dios puede Transmitir.

Ahora bien, a petición de los vecinos que participaron de la actividad, esta se llevará a cabo en otros sectores del barrio, con el objetivo de compartir con todos los habitantes los resultados de tan importante ejercicio.



Fotografía por: Angie Murcia

diversas obras que se han adelantado en el territorio para mejorar la movilidad de los actores viales que transitan por el espacio. Así, verificó el avance de obra de la pavimentación de la carrera 73 A y se comprometió en agilizar la instalación de los reductores de velocidad y la señalización de la vía.

De igual forma, visitó la zona de la UPA y el Jardín infantil, en donde conoció el proceso realizado para la recuperación del espacio público en el lugar, y las inquietudes de la

comunidad; se le informó del estacionamiento irregular frente a la parroquia y el Colegio Minuto de Dios, y se solicitó el apoyo de personal de la Policía de Tránsito para hacer frente a esta situación.

Vale la pena resaltar, que este tipo de visitas indican el avance que está teniendo el barrio en términos de organización comunitaria y urbanística a nivel distrital, en consecuencia, queremos invitar a que se vinculen a los procesos de trabajo comunitario y con ello, fortalecer el proyecto de gestión asociada barrio minuto de Dios.



Fotografía por: Jaison Benitez

¿QUÉ HAY PARA HACER?

ALFABETIZACIÓN GRATUITA EN INFORMÁTICA BÁSICA

PARA PERSONAS MAYORES DE 40 AÑOS

Contamos con cupos de martes a sábado en la mañana o en la tarde, con los siguientes horarios:

(8:30 am – 10:30 am) (10:30 am – 12:30 pm) (1:00 pm – 3:00 pm) ó (3:00pm – 5:00 pm)
(Las clases son un día a la semana)

INSCRIPCIONES EL 1 Y 2 DE DICIEMBRE DE 9:00 a.m. a 12:00 m y de 2:00 a 4:00p.m, EN LA UNIVERSIDAD MINUTO DE DIOS SEDE PRINCIPAL (calle 81 B # 72 B – 70)

MAYORES INFORMES
Edificio I+D, calle 81BIS N° 72 B – 59
Teléfono 2916520 Ext. 6170
Barrio Minuto de Dios

UNIMINUTO
Corporación Universitaria Minuto de Dios
Centro de Educación para el Desarrollo

El CED realizara las inscripciones para la comunidad el 1 y 2 de diciembre en un horario de 9:00 am - 12:00 m y de 2:00 pm a 4:00 pm en el salón A 212 de la sede principal. Los proyectos que se ofertan son los siguientes:

Alfabetización en el Manejo de la Información (Informática Básica para adultos) de 40 años en adelante. El curso tiene una duración de 1 año.

Clubes Lúdico-artísticos para niños entre 5 y 11 años. El proyecto busca desarrollar habilidades como el trabajo en equipo, tolerancia, creatividad, etc.

Negocios socialmente responsables. Para mayores de 18 años. Busca fortalecer ideas de negocio o negocios barriales con el fin de implementar prácticas éticas y responsables con el ambiente, la comunidad y la economía social.

Agradecemos atentamente su colaboración.



UNIMINUTO
Corporación Universitaria Minuto de Dios
Centro de Educación para el Desarrollo

Plenario mensual
1 de diciembre
UNIMINUTO - sede principal
Auditorio C-202



Si quieres pautar o tienes una noticia que compartir con la comunidad envíala a:

elminutovozdelbarrio@gmail.com
www.uniminuto.edu/web/cts

Comité editorial:

Clara Stella Juliao Vargas.
Luis Carlos Solano
Eduardo Castiblanco

Diseño:

Cristian Chaparro

Fotografías:

Angie Murcia y Jaison Benitez

Corrector de estilo:

Eduardo Peña Vanegas

Colaboradores:

Clara Stella Juliao Vargas
Gustavo A. Ortiz Serrano
Luis Carlos Solano



Asociación de
Vendedores informales